

令和6年度第2回三郷市立児童館運営協議会 会議録

開催期日	令和7年2月13日(木) 午後2時00分～3時50分
開催場所	三郷市役所 健康福祉会館5階 501・502 会議室
出席状況	委員13名中10名 事務局11名
傍聴人状況	0人
主な議題	(1)令和6年度(前期)事業報告について
	(2)令和7年度事業計画(案)について
	(3)令和6年度(前期)モニタリング評価について
	(4)その他

席次番号	委員氏名	摘要	席次番号	委員氏名	摘要
1	相澤 雅子	出欠	13	小林 斗志子	出欠
2	榎本 美穂	出欠	指定管理者	笹野 晋助	株式会社コマーム 第二事業部部長
3	内山 久仁江	出欠	指定管理者	小田 健一	株式会社コマーム 第二事業部課長
4	根岸 和代	出欠	指定管理者	木村 美紀子	株式会社コマーム 第二事業部 マネージャー
5	堀 孝子	出欠	指定管理者	松村 美奈子	南児童センター 館長
6	塙 慧	出欠	指定管理者	関 千知	早稲田児童センター 館長
7	青柳 秀和	出欠	指定管理者	宮里 良天	社会福祉協議会 希望の郷交流センター 施設課長
8	高鹿 祐子	出欠	指定管理者	大口 優子	北児童館 館長
9	川口 奈津美	出欠	事務局	須賀 加奈	こども未来部長
10	櫻井 早希	出欠	事務局	高橋 憲司	こども未来部副部長
11	小柴 彩	出欠	事務局	野本 勝義	こども政策課主査
12	沼宮内 美香子	出欠	事務局	稲原 友美	こども政策課 会計年度任用職員

会 議 名		令和6年度第2回三郷市立児童館運営協議会
議事	事務局	1. 開会(司会進行 高橋副部長) 2. 開会の挨拶 須賀部長 本日の出席委員 13人中10人、半数以上の出席があるため会議成立
	会長	1) 令和6年度(前期)事業報告について事務局よりお願いします。
	事務局	令和6年度(前期)事業報告につきましては、北児童館、南児童センター、早稲田児童センターの順に館長から報告します。
	指定管理者	※各館長より、「三郷市立児童館・児童センター令和6年度前期(4月～9月)事業報告書」について説明
	会長	ご意見等ありましたら、発言をお願いします。 ----質問・意見なし----- 貴重な機会なので、委員の皆様一人ずつ、意見や感想をお願いします。
	委員	【各委員からのご意見、質疑等】 各児童館、利用人数がたくさん増えており、職員の方々の努力の結果が表れていて感謝しています。こどもたちが小さな時から、家族以外、兄弟以外、または年齢縦割りの関わりでいろいろな経験をすることは、とても良い影響があると思うのでありがたいです。各イベントでフォトスポットを作り、写真をたくさん撮っていて、のちにそのこども達が見ることもできるので記念になると微笑ましかったです。
	委員	各児童館の企画が素晴らしく、我が子はすでに成人してしまっているのが残念です。小さければたくさん行かせたかったと思いました。いつもありがとうございます。
	委員	北児童館のこどもフェスティバルに参加し、入口の風鈴の飾りつけが可愛くて感激しました。ゲームコーナーでは、小さい子・大きい子の挑戦を分け、配布するお菓子にも差を付けたり、いろいろな気遣いを感じました。こども達の楽しい声・元気な声を聞くことができ、私自身も宝さがしに参加し、とても楽しい時間でした。早稲田児童センターでは、クリスマスリース作りに参加し、こども達が真摯に向き合っている姿を見ることができ、とても良かったです。
	委員	中高生タイムについて質問です。 北児童館は来館者が少なく、早稲田児童センターは「わせ Café」との関わりがあるためか多いようです。地域性など中高生が行きづらい理由はありますか。

指定管理者		<p>北児童館は、中高生が過ごせる場所として、「集会室」と「図書室」のみ、体育館がありません。来館したら、卓球や漫画本、ミニビリヤードを揃えてアピールしているが、中々利用に結びつかない状況です。前年度になるが、中間試験の勉強に来たと20名ほどの利用があったので、そのような時期に開催できるよう計画をしていきたいです。</p>
委員		<p>移動児童館について質問です。</p> <p>市議会のチラシで、今後「移動児童館を増やしていく」という記事を見ました。児童館は、小学生や小さい子どもが友達といつでも遊びに行ける場所だと思います。中央地区に児童館がないため、移動児童館で体験すると聞いたが、中央地区で移動児童館を行うことにより、3児童館が休館になることが適しているか疑問に思います。こどもの居場所として児童クラブもあるが、それは契約しているこどもしか行けず、常に行ける場所が中央駅周辺にもあると望ましいです。移動児童館のイベントは、専門の先生方の楽しい遊びで楽しませてくれるので、移動児童館を否定はしませんが、そちらを増やして他を減らすのはどうなのかと疑問に思いました。今後について教えてください。</p>
事務局		<p>移動児童館を開催することで、支障がないのかという質問について回答します。3館合同の場合は、休館になることがあります。今後については、移動児童館の始まりが、中央地区に児童館を造ることが難しいことから、児童館の宣伝や体験をしてもらう趣旨で始まった事業となります。移動児童館は、現在不定期開催のため、来年度はもう少し定期的に開催できるような事業となるよう考えていきます。</p>
委員		<p>北児童館にお世話になっています。父の日週間の工作やこどもフェスティバルでは、幼児・児童と年齢に合わせた工夫がされていて参加しやすくありがたいです。質問があります。南児童センターの9月事業報告「お兄さんとあそぼう」について、「お兄さん」とはどのような人が対応されているのですか。</p>
指定管理者		<p>今年度、大学から男子学生の実習生が来ることになり、企画から考えたいという本人の希望があって「ボールをつかったレクリエーション」を小学生対象で行ってもらいました。</p>
委員		<p>早稲田児童センターにお世話になっています。こども達は、月一回の星の子委員会を楽しみに参加し、キッズフェスティバルのお手伝いやスタッフ体験、チョコチップクッキング作りにも参加して楽しんでいます。親と一緒に行くことはなくなり、こども達が友達を誘って利用しています。赤ちゃんの頃から長きに渡り利用していて、小学生までかと思っていたが、中学生向けの取組みもあるので、遅い時間でも利用できる場所ができることを期待します。</p>
委員		<p>利用数の増加から、たくさんのおこども達が利用していることがわかります。特に</p>

北児童館の配布写真には、本校の生徒も多く写っており、読み聞かせサークルのボランティアの方もいて、児童館でもお世話になっているのだなと思いました。また、こども達や乳幼児を抱えている保護者のことも考えられ、様々な工夫をされている様子が伝わります。教材・教具工夫されていることを職員にも回覧して知らせたいと思います。他の児童館でも、室内でのプールの片づけは涙ぐましい努力だったと想像できます。3世代交流のボードゲームの発想は大変参考になりました。こんなに楽しい児童館の事業は、こども達ももっと参加したら良いなと思いました。本校には外国籍の生徒もおり、学校の終了時刻が早いことから、日本の暮らしに慣れずにいる生徒や保護者が頼れて、こどもが安心できる児童館には大変お世話になっています。また、中学生を対象にした事業が素晴らしいです。勉強で利用している場合もあると思うが、少人数でも事業を企画し、居場所を提供していることが素晴らしいです。こども達の様子を見ていると、小学校高学年から中学生では、習い事で忙しいこどもがいる一方、忙しい家庭もあるので、児童館の活動をありがたく思います。

委 員

3館とも利用するこども達の人数が増加していてとても素晴らしいです。スタッフ皆様の創意工夫の取組みが充実しており、大きな原動力だと思います。取組みの中でとても良いと思ったのが、星の子委員会です。こども達がスタッフとして児童館でどんなことをしたいのか、企画運営を行っているところです。単に行ったら遊べる、何か用意されているのではなく、児童館を自分たちでどういう児童館にしていくのかを考える、あるいは高学年や中学生であれば、自分達よりも年下のこども達にどうしたら楽しんでもらえるかを考える、このような視点で取り組まれているのがとても良かったです。こども達のリーダー性や調整能力の育成として、非常に良い取組みです。また北児童館では、交流センターが同じ建物の中に入っており、世代を超えた交流もあって良いと思いました。日本全国で核家族化といわれ、年配者と触れ合う機会が少なく、最近の遊びは気が付くとゲームをしていて、誰も会話をしていない光景を見ることがあります。顔を突き合わせて教えてもらい、そしてありがとうというコミュニケーションをとる、外国籍のこどもには日本の文化や折り紙などの昔遊びを通して文化の継承もでき、一緒に楽しめると思います。私目線では、移動児童館は、3拠点から飛び出して情報発信という意味で有意義だと思います。

副 会 長

毎度となりますが、児童館がたくさん企画していて、その企画がとても楽しいので、大変だと思うが企画力があり、大変参考になります。北児童館は世代間交流、南児童センターは自分で考え行動する自主性、早稲田児童センターについては、こどもは大人への憧れがあるので大人と同じスタッフの体験ができること、そして中高生のイベントが充実し、集客に繋がっていると感じました。我が子が早稲田児童センターを単発で利用するのだが、利用の仕方が分からず、継続利用に繋がっていません。単発で利用するこども達の対応を検討してほしいです。小学校1年生が入館時に記入する住所・電話番号を書けないというトラブルがあります。小学校で住所を書く練習があれば、児童館の利用に

	<p>会長</p>	<p>繋がると思いました。また、児童館で行っているイベント等の写真を見る機会 はありますか。写真の掲示をお知らせとするのも良いと思います。児童館に行 かせたけど、親としては感想がよくわからず、行かせて良かったなと思えるフイ ードバックがほしいと思いました。</p> <p>いくつか質問があります。</p> <p>1つ目は、8月の事業報告「平和のビデオ上映」についてです。 自由参加だが、3館とも参加人数が多く、どんな映像を流し、参加者は大人な のか子どもなのか感想等も教えてください。</p> <p>2つ目は、南児童センターの水害訓練についてです。 具体的にどんなことを行うのか、どうして実施するようになったのか、他の自然 災害の訓練についてどのようになっているのか、安全面を聞かせてください。 北児童館に行く機会があるのだが、夏祭りでは素敵な飾り物がたくさんあっ て、行くたびにゲームなど目新しいものがあり、子ども達がどんなものしたら 楽しむのかというヒントをたくさんもらっているので、大変だと思うが、工夫を 凝らしたものを発信してほしいと思います。</p>
	<p>指定管理者</p>	<p>平和のビデオは、市役所総務課から毎年貸し出された3~4枚のDVDを夏 休みの一定期間に一作品ずつ毎日テレビで流しました。日替わりで観ている うちに、戦争を知らない時代の親なので、親子で知識を深められることをとて も学びになったと喜ばれる声もありました。小さな子どもでも、数日に分けて観 るなど有意義な時間になっています。</p>
	<p>指定管理者</p>	<p>平和に関するビデオ上映は、北児童館と同様、市役所総務課より昨年と重な らないようDVDを借りて流しています。ホールに設置されたテレビに、体育室 の待ち時間などホールにたくさんの子どものいる時間を見計らって流していま す。「平和ビデオ上映をするよ」の声かけとなると、戦争の話のため身構えてし まう子どももいるので、子どもが集まっているタイミングで自然と観てもらふよ うにしています。教科書に載っている「ちーちゃんのかげおくり」は「知っている 」という反応があったり、長い時間観られなくても、次回続きから観たり、一 緒に来ていた祖父母から、子どもに伝えていたり有意義な時間となっています。 1件だけ過去に、大々的な上映会なのか問合せがあったが、夏休みは体育室 をたくさんの子どもの利用していて難しいと伝え、ホールでのみ上映としてい ます。水害訓練は、三郷市から指示があり、雨の多い6月~10月の期間で1 度行うことになっています。いつ起こるか分からない災害に備える訓練のため、 小さな子どもから保護者まで巻き込み行えたらと、まずは子ども委員会の メンバーに参加してもらっています。また避難訓練は毎月実施し、地震・火 災・不審者・竜巻・台風など時期を考え、混ぜながら行います。事業ではないた め、子ども委員会が行うものとして今回記載しているが、その他10月にコミュ ニティーセンターと共同の防災訓練があり、消防車や炎上ハウスの体験がで</p>

	<p>指定管理者</p> <p>会長</p> <p>事務局</p>	<p>きるので、報告書に記載しています。訓練では、避難場所は前谷小学校となるが、学区が違うこともいるため、初めて行く場所であったり、歩道が整備されていない道を通り「車が通って危ない」などの気づきを確認します。水が多く正門から入れないことを想定し、逆ルートで避難するなどの書類は各児童館から市に提出しているが、それに沿って実際に大人のスピードとは違うこどもの歩く速度をストップウォッチで計り、救助袋も持って行きます。多くの方に参加してもらうことが望ましいが、遊ぶつもりで来た来館者に訓練に参加してもらうのは中々水害の方は難しいです。地震や火災は閉館間際の 11:40～地震が発生したという想定で訓練を行いました。訓練の日に入館が当たった場合は、保護者にご協力をお願いします。本日は一人泣いてしまったこどもがいて、避難の時に泣いてしまったこどもの対応について気づくことができました。引き続き毎月訓練を行っていきます。</p> <p>先ほど委員の方から質問があった写真の件については、イベントが終わると、イベントで撮った写真を集会室に掲示しています。後ろ姿が写っているだけでも嫌がる保護者もあり、大々的に掲示は難しいのが現状です。早稲田児童センターは Instagram を採用し、顔はぼかしてキラキラ加工で判別できないようにして配信しています。今回配布したパンフレットも、2重3重に掲載の許可を取りました。一方、こどもからは「ここに写っているよ」など教えた気持ちはあり、歴代の写真がずっと残っているので、大人になっている方のこども時代の写真もある可能性があります。ぜひ見に来てください。平和のビデオ上映については、他館と同様に行っています。小学生は、戦争がいかに残酷かを学んでおり、二度と繰り返してはならないと理解しているからこそ「これって重い話だよ」の発言があったり、また授業で習う戦争についての学びが深いからこそ、まともに見ることができず目を背けるこどもがいるという発見がありました。映像がアニメのため、内容の理解ができていない幼児がじっと観ている姿もありました。避難訓練については、同様に毎月行っており、丹後小学校へ避難します。万が一水が溢れてしまった場合、2階への垂直避難も行います。パソコン、連絡手段であるスマートフォンや靴をもって上がらないといけないというスタッフ同士の気づきを共有したり、保護者やこどもたちにも案内して一緒に行っています。本日の地震訓練では幼児が多く、以前幼稚園では「ダンゴ虫のポーズ」をすると聞いたので、みんなで行いました。危険な時は頭を守ることが大切だということを、小さなこどものうちから伝えていきたいです。</p> <p>小学生は学校で避難訓練を行い、乳幼児を連れた保護者や大人の方が避難訓練から遠ざかっているの、こども達から声掛けをしてもらえたら良いなど取組みに安心しました。</p> <p>(2)令和7年度事業計画(案)について事務局よりお願いします。</p> <p>児童館の指定管理者制度は、5年間を契約期間とし今年度で3期目を終了</p>
--	-----------------------------------	---

		<p>するため、4期目の公募を行いました。プレゼンテーション等の厳正な審査の結果、新たに株式会社明日葉に決定しました。主な変更3点について説明します。</p> <p>1点目は、南・早稲田児童センターの年末年始の休館日変更です。 従来:12/28~1/4 ⇒ 今後:12/29~1/3 となります。 北児童館と同じ日程になります</p> <p>2点目は、児童館内のWi-Fi環境の整備です。</p> <p>3点目は、中学生・高校生タイム(~19時まで)の開催回数を増やす その他、年度事業においては、引き続きニーズに応えた変更を行っていきます。</p> <p>令和7年度事業計画(案)について、各館長より「三郷市立児童館・児童センター令和7年度事業計画(案)」について説明</p> <p>只今の説明について、ご意見等ありましたら発言をお願いします。 ----質問・意見なし-----</p> <p>各館、中高生に対して応援していることがわかります。小中学校に出向き、子ども達と接する機会があるが、自分たちが発表する場所が欲しい話をよく聞きます。中高生向けのイベントを企画し、チラシ等配布していると思うが、実際に使用する子ども達の手にはまだ届いていないように感じます。「児童館」は「小学生」対象と思われがちだが、中学生も高校生も使えること、次世代交流の場として使えることを、もっと広く告知したらもっと幅が広がるのかと考えます。私たちは近隣の学校を回り、チラシ等と配ったりするので、必要があったら手伝いも可能です。もっといろいろな方に使ってもらう宣伝の仕方も考えてほしいと思います。</p>
	会 長	
	委 員	<p>質問があります。指定管理者が代わることで、周りから見て何が変わるのですか。働いている方は代わりますか。</p>
	事 務 局	<p>現在の勤務者は、引き続き働く方と辞められる方がいます。次の5年間をより良い運営を行う提案をしてくれた企業を、厳正な審査にて決定し、利用者の満足に繋げられるよう行っています。</p>
	委 員	<p>利用する側は、意識する必要はなく、継続すると理解しました。</p>
	会 長	<p>指定管理者が代わられても、子ども達のために、今までしてきたものを引き継ぎ、より利用しやすくなってほしいと思います。</p> <p>(3)令和6年度(前期)モニタリング評価について事務局よりお願いします。</p>

事務局	<p>令和6年度(前期)モニタリング評価についてご説明します。 ※「三郷市立児童センター令和6年度(前期)モニタリング評価報告書」について説明</p>
会長	<p>只今の説明について、ご意見等ありましたら発言をお願いします。 ----質問・意見なし-----</p> <p>(4)その他について事務局よりお願いします。</p>
事務局	<p>本日の配布資料「児童館に行ってみよう」についてです。 こちらは、ららぽーと新三郷のアカチャンホンポ店舗内に、市の子育て情報パンフレットが設置できるコーナーが作られました。そちらに置くため、各児童館の館長より情報提供いただき作成しました。</p>
会長	<p>アカチャンホンポの店舗に置いているとの説明だが、他に設置しているところはあるですか。</p>
事務局	<p>各児童館に置いています。</p>
会長	<p>北児童館改修時に、一時的に瑞沼支援センター内で一緒だった、北公民館と北児童館が離れてしまい、それぞれで行っていた乳幼児親子を対象とした行事に参加する利用者に配るのは可能ですか。</p>
事務局	<p>検討します。</p>
会長	<p>瑞沼支援センターは、駐車場も広く南地区からも車を走らせ、行事に参加しています。雨の日に遊べる場所、安全で広いスペースの場所はないかと相談を受けることがあるが、言葉だけでは限界があり、このようなパンフレットを渡すことができれば、より利用者増加へ繋げられるように思います。検討をお願いします。</p>
事務局	<p>北公民館でそのような要望があるようでしたら、担当者と話しを進めたいと思います。</p>
会長	<p>現在北公民館からの要望はないが、私個人として乳幼児親子を対象とした行事を担当する上で、このようなものがあつたら便利だと思いました。北公民館からも広報など情報掲載するページがなく「北公民館だより」を自治会に配布して認知してもらおう取り組みをしていると聞いています。その点も踏まえて館長と相談してほしいと思います。青少年課でも親の学習を行っているので、可能であれば三郷市が子育てしやすい場所となるよう連携を取り、もっと広くみてもらえたらありがたいと個人的に思います。</p>

事務局	検討します。
会長	その他ご質問ありましたらお願いします。本日の議事については以上です。 それでは、司会を事務局へお返しします。
事務局	会長、議事進行ありがとうございました。 ここで南児童センター・早稲田児童センターの指定管理者を担当した、株式会社コマームより挨拶があります。宜しくお願いします。
指定管理者	株式会社コマーム笹野部長挨拶。
事務局	ありがとうございました。 それでは閉会の言葉、副会長に宜しくお願いします。
副会長	以上をもちまして、令和6年度第2回三郷市立児童館運営協議会を終了します。 <p style="text-align: right;">以上</p>